
 
 

 

 

 
  

 

   

 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 

 

  

 

 

與政制發展專責小組會面人士/團體

對《基本法》有關原則及法律程序問題的意見� 

A. 原則問題

原則問題 周八駿博士意見� 

A1. 香港的政治體制發展如何能符合《基本法》中有關中
央與特區關係的條文中的原則： 

(1) 香港是中國不可分離的部分(見《基本法》第一
條）？� 

(2) 香港特區直轄於中央人民政府（見《基本法》第
十二條）？� 

(3) 行政長官由中央人民政府任命，既對中央人民政
府負責，又對香港特區負責（見《基本法》第四十三

及四十五條）？� 

z 我不逐一回答曾司長提出的三個問題，而是歸納起

來談� 3點意見：

第一、在「一國兩制」前提下，香港政制發展在最

終實現普選時的模式能不能仿照西方模式，即或者

是仿照美國的總統制或者是仿照英國的議會制？我

的回答是：否。因為，民主的一般原則具有普遍性，

而民主一般原則的具體實現或體現則具有一定的特

殊性。香港政制發展的目標必須考慮中華文明的特

點。目前難以預言具 「一國兩制」 特點的香港政

制模式的具體特徵，這有待於探索。在這一意義上，

香港政制發展也需要循序漸進。

第二、香港與內地經濟已趨於一體化，如何妥善把

握兩地經濟聯繫一體化與政治體制差異之間的矛

盾，是香港政制發展的目標選擇所必須考慮的重要

因素，也是香港政制發展必須循序漸進所必須考慮

的重要因素。

第三、香港發展代議政制即便以� 1982年區議會有部
分民選議員為始點，至今僅� 21年；若以� 1991年立

A2. 就「實際情況」和「循序漸進」兩個原則，你認為: 

(1)「實際情況」應包含什麼？� 

(2)「循序漸進」應如何理解？� 
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原則問題 周八駿博士意見� 

A3. 根據姬鵬飛主任在一九九零年三月二十八日的說明，
你認為香港的政治體制發展如何才能: 

(1) 「兼顧社會各階層的利益」？ 

(2)「有利於資本主義經濟的發展」？ 

法局部分議員由分區直選產生為始點，更不到� 13
年。何況，港英當局是以「還政於民」來阻撓回歸。

目前，香港的普選要求，跟九七前的“「還政於民」

一脈相承，又是在《基本法》第二十三條立法遭受

嚴重挫折的背景下，所以，本質是挑戰「一國」。民

主黨的政綱及其行為顯示，他們的錯誤不在於要民

主要普選，而是企圖改變國家主體的政治制度，違

背「一國兩制」。當前圍繞香港政制發展的原則分歧

不是要不要完善民主制度，而是要不要貫徹「一國

兩制」。 


